



XXII Comunicaciones Científicas y Tecnológicas

Orden Poster: CH-036 (ID: 102)

Autor: Marturet, Andrea Evangelina

Título: Significados en torno a la Educación y el Trabajo de Jóvenes que transitaron por experiencias de formación para el trabajo

Director:

Palabras clave: Juventud, Educación, Trabajo, Trayectorias

Área de Beca: Humanidades Y Artes

Tipo Beca: Iniciacion Tipo A

Periodo: 01/03/2014 al 01/03/2017

Lugar de trabajo: Facultad De Humanidades

Proyecto: (14H009) Formación para el trabajo para jóvenes y trayectorias socioeducativas y laborales. Análisis de la articulación entre el mundo laboral y educativo en sectores productivos específicos de Chaco y Corrientes.

Resumen:

En esta comunicación presentamos el análisis de los significados que le otorgan a la educación y al trabajo jóvenes que han transitado por experiencias de formación para el trabajo en la ciudad de Corrientes. Partimos del supuesto de que estos aspectos subjetivos son construidos socio-culturalmente y por lo tanto pueden ser significados de modos diversos, inclusive de formas opuestas.

En los últimos años se realizaron una cantidad significativa de estudios que analizan los procesos vitales de los y las jóvenes en los ámbitos educativo y laboral en diferentes sectores sociales (Jacinto 2004; Barbetti 2006; Vidal y otros 2007; Freytes Frey, 2010; Jacinto y Millenaar 2010). Gran parte de estas investigaciones sostienen que la crisis de la sociedad salarial generó una ruptura generacional del mercado laboral y una fragmentación de los ciclos de vida personales en el trabajo. De este modo, la organización antes vigente de la vida social en momentos de formación, actividad y jubilación aparece cuestionada.

En este marco, Jacinto (2004) señala que la integración social de los jóvenes que durante décadas consistió en un pasaje relativamente corto y estable entre algunas instituciones (la familia, la escuela y el mundo productivo) se torna ahora cada vez más larga, compleja, diferenciada e incierta. Es por esta razón que, al referirse a esta etapa en la vida de los jóvenes, los analistas actualmente ya no hablan de un momento de inserción ocupacional sino más bien lo definen como un proceso de transición con múltiples alternativas. Transición que se encuentra atravesada por una tensión, ya que si bien en las sociedades actuales existiría mayor flexibilidad y margen de autonomía para que los jóvenes construyan sus propias biografías, las mismas se diferencian según sus condiciones de origen.

Un concepto estrechamente vinculado al de transición es el de trayectorias, conceptualizado por Dávila y otros (2008) como: "... las posiciones que van ocupando los sujetos en la estructura social, o en el campo de las relaciones de poder entre los grupos sociales...". En el análisis de las trayectorias cobran relevancia las posiciones estructurales y las disposiciones subjetivas que generan cambios en las condiciones de vida de los sujetos (Dávila y otros, 2008). Es justamente en estas disposiciones subjetivas de los jóvenes en las que nos interesa indagar, especialmente las valoraciones y significados que los mismos construyen sobre la educación y el trabajo.

Para la realización de este estudio optamos por un diseño exploratorio de tipo cualitativo. Como principal técnica de producción de datos utilizamos la entrevista en profundidad porque permite trabajar de manera más detenida la historia de vida de un sujeto y, a la vez, es una entrada a la comprensión de su grupo social más amplio.

La selección de las unidades de análisis la realizamos utilizando los padrones disponibles en las organizaciones oferentes. Consideramos tanto cursos ofrecidos en el marco de un Programa denominado INCLUIR como desde Centros de Formación Profesional de la ciudad de Corrientes, implementados durante los años 2006 y 2007. Para la conformación de la muestra inicial, tuvimos en cuenta algunas variables tales como la edad, el sexo, los temas de los cursos a los que asistieron y las instituciones que los dictaron, con el objeto de conformar un grupo que mostrara cierta heterogeneidad. Se entrevistaron catorce jóvenes.

En el análisis presentamos algunas categorías de sentido en referencia a los significados que le otorgan estos jóvenes a la educación y al trabajo, en las actuales instancias de sus trayectorias socio-educativas y laborales, luego de haber pasado por experiencias de formación para el trabajo. En torno a la educación, pudimos identificar cuatro grandes categorías de sentido: la educación como desarrollo personal; como una inversión para obtener credenciales de valor simbólico y económico; como superación de las condiciones de vida familiares; y como preparación para el trabajo. En relación con el trabajo, por su parte, identificamos dos grandes categorías en el discurso de este grupo de entrevistados: el trabajo como un medio para obtener ingresos, y como un espacio de aprendizaje que favorece el desarrollo personal y profesional.

Encontramos que, si bien estamos en un momento de crisis y de redefinición de estos espacios institucionales de socialización, ya que los mismos no ofrecen garantías ante ciertos riesgos sociales ni certezas en evitar caer en situaciones de exclusión, para estos jóvenes en el plano simbólico continúan teniendo un peso relevante.